
戲「詩」

突破自我 衝出舒適圈
偶爾會有些拍攝工
作。和我合作的人，
有時都不是演藝圈的

人，或者說是素人。他們經常有的
一個和我合作過後的反應，是覺得
我份人私底下可以很安靜，但鏡頭
下或人前「好放」。
什麼是「好放」的意思？大概是
我的誇張程度會提高了百分之五
十。我不至於會去到兩倍的程度，
因為這會是太誇張和不真實，但調
高自己的誇張程度，在我看來是必
須的。
網絡的盛行，讓大家有種視覺
疲勞。一般來說，在回到現實世
界中時，一般的講話會變得比較
無趣。
我是深信現在想取得一個人的注
意比起以前要難太多——什麼都看
過、再誇張的都感受過，那麼現實
中的你，又有什麼好注意的？
我是很明白這個道理的。當年在
電視台做過半年的電視節目主持
人，剛做的時候，導演們經常在看
回播的時候跟我說：「再放點。」
我自己覺得自己還可以，和平常風
趣的自己差不多啊？
但是當我自己看回自己的表現
時，我是完全同意的。就看起來是
很平的感覺。

很多時候我們自己主觀和別人角
度看一個表現，會出現一個落
差——你覺得自己頗為誇張，別人
看起來卻只是覺得還好。也就是
說，每個人自己有個機制，其實會
自己收一收，不在對方面前完全表
露自己。
如果你想發揮得更淋漓盡致的

話，該怎麼做呢？難道就只需要簡
單地跟自己講「放開點」嗎？
答案是不行的。我自己的經驗

是，必須可以衝出舒適圈，讓自己
即使覺得尷尬和浮誇都要把動作、
音量、能量都提高點。
哪怕是10%、20%，你都可以一

步一步地提上去，直到你獲得不同
的反應，那個時候你就知道自己到
位了。
我以前是個沉默不語的人。慢慢

地，到了現在我認為只需要我開口
講話就能取得全場注意力的人。這
不是因為我的知名度提高了。我認
為我知名度提高了是因為我的風格
夠吸引人而已。
而到了我現在這個階段，我是毫
無刻意地安排自己的風格的。一切
都已經成為了習慣和自然。所以我
認為人是可以變的，關鍵是找到方
向。首先是要先明白原因，然後確
定方向，找到方法即可。

燈火通明，卻是一
派夜的氣氛，隨着小
鑼，上來「一位黑色
短衣、腰懸寶劍的英

雄武士，從頭到尾，只他一個，
載歌載舞，一招一式，英風立
懦，悲憤填膺，緊張激動，他是
在急難中落荒逃命！這在現實
中，那情景絕不會很『美』的，
然而在這不大的台上，就這麼樣
地造出了一個人間未有、天上絕
無的極美的境。這是『戲』嗎？
這是一首詩呀！」這是紅學專家
周汝昌先生對戲曲的精闢見解。
1941年，燕京大學禮堂上演京
劇《春秋配》，劇中小生李春發
的飾演者，就是當時燕大的學生
周汝昌，一招一式之美，一音一
字之妙，深為觀眾傾倒。行外人
做戲，梨園界稱之為票友。古往
今來，名人票友特別多，政界、
軍界、學界、商界，難以盡數，
毛澤東也是喜愛京劇的一分子。
讀了周汝昌先生的文章，我恍
然，起源於禮儀之邦的中國戲
曲，本質上是「詩」，因為是
詩，才能百看不厭，因為是詩，
才能流傳幾百年不朽，因為是
詩，才吸引着文人雅士追隨。
我是寫話劇出身，但喜歡戲
曲，一是從童年起就跟隨家人看
戲，二是讀書時，中央戲劇學院
教中國戲曲的祝肇年先生，聲情
並茂、深入淺出地教授，聽得我
們如醉如癡，瞬間愛上中國戲
曲，自那時起，打下我終身不渝

的熱衷戲曲的根基。
疫情，打亂了我數十年的寫作

生活，不能輕易離開香港，不能
與遠方的合作者交談討論，那種
兩地之間行走自由的寫作習慣，
已經再難繼續，我放棄電影、話
劇，寫起戲曲來。
京劇《風華正茂》就是在疫情

中完成。劇中講述青年毛澤東出
湖南，闖四方，求真理，訪益
友，求名師，鬧革命，在尋求救
國救民之道上大步前行。我避開
人們能夠想像的故事，改變敘述
語系，不糾纏具體的事件、矛
盾、衝突，以圖跳出窠臼。追尋
中國戲曲的規律，把筆力濃縮在
意境的營造，和意境中的人物情
感抒發上面，塑造出可親可愛、
有着鮮明性格的領袖人物，和他
們豐富的內心世界。毛澤東與一
眾青年學子，一襲長衫一把傘，
千里赴京；一群窮學生在北京
「三眼井」陋室中，8個人合蓋一
床被；與楊開慧各打一把油紙
傘，款款行走在濛濛雨巷中，瞬
間認出對方產生感情碰撞；與去
世的母親相逢在虛幻夢想中，盡
訴親情……這些，都是想仿照
「詩境」的營造。
京劇是古老的，是中華文化寶

貴的結晶，集結多少代大師的天
才智慧，無數古今編劇、導演、
唱腔設計的光芒，它的內涵和無
窮的表現手段，促使我這個初學
者，追隨着先輩的腳步，努力使
「詩境」再現。

最近看了一個節目名叫《誰來晚餐》，
每集的內容是探討其中一家人在生活及工
作上的遭遇，從中給觀眾了解到，生活上
就算遇到什麼挫折或不幸，總會有雨過天

青的日子。觀眾除了看到他們的日常生活之外，因為節
目名稱叫《誰來晚餐》，所以在節目尾聲的時候，一位
這家人最希望可以到訪的嘉賓便會出場，跟着他們一起
吃晚餐。而這個節目自從上星期看了一集之後，就不停
地追看，我想差不多已經看了十數集左右，還滴出很多
感動的眼淚。不知不覺也好像給自己打氣一樣，多了很
多正能量。
以下可以跟你們分享在節目裏面，我所聽到嘉賓所說
的少少內容。在節目後半部分的時候，通常也會問這些
家庭成員每個人一個問題，就是：「假如是生命中最後
一天，你會做什麼呢？」雖然我是觀眾，但我也會反問
自己，我覺得我應該會把時間留給我的家人吧，再告訴
他們說我有多愛他們，然後，不敢去說下輩子也要一
起，因為我覺得太遙遠，我比較珍惜是當刻及眼前的
人，就是要把心裏想說的話說出來，把每天當作最後一
天，這種提醒是很難得，因為你會珍惜他們，感謝他
們，然後放下很多東西，不計較過去很多事情。其實我
覺得，每天都應該做這些來反省自己。
至於節目內其中一位嘉賓也有以下的分享。例如你是

一個服務性行業工作者，每天要煮出很多美味的東西給
客人吃，其實不單止你要煮出美味食物給他們，還要記
着你煮出的每一道食物，都有着自己的真心，希望他們
吃得開心吃得健康，感覺就已經不一樣。而吃食物的
人，也不只是覺得美味，還要感恩今天吃了這些好的食
物，能量也大了，所有感覺自然便會不同。
其實生活上也有很多負能量，好像我們最常會說：

「為什麼每天會遇到這麼倒楣的事情？為什麼每次放假
的時候也會下雨？上天可不可以給我過好一點的日
子？」宇宙其實很慈悲的，你要什麼衪就給你，只不過
可能過一段日子才遇到。所以我覺得，人必須去學習你
所說出來的話跟你所有的念頭都要是正面的，只要每天
懷着感恩身邊的事情出現，正能量便會隨之而出現在自
己身邊。

看電視吸收正能量

各行各業面臨不同
的壓力，醫生手上關
係到人的生命，不同

其他行業做生意蝕了錢可以重新再
來，醫生萬一出錯失去了生命是冇
得返轉頭的。
醫生背負着對自己的要求，病人
和其家人的期望。要求愈高壓力愈
大。但醫生不是神，不是所有病都
能醫好。一個癌症晚期病人可能做
手術沒有用，藥物的療效也不大
好，但如果在止痛以及病人的生活
質素上給予協助，讓病人活得有尊
嚴和舒服，減輕病人的痛苦，也是
醫治病人的一種方法。
剛出道的頭3個月我居然經歷了
產科的幾個最嚴重的病症，我的教
授說人家做了20年都未必遇到。妊
娠毒血症抽搐，羊水栓塞併發彌漫
性血管內凝血，子宮破裂，胎盤前
置產前大出血輸幾十包血……也許
是上天給我一個下馬威，經歷過那
段艱苦的歲月，練就了我不吃東西
也沒有肚餓的感覺，有機會吃飯又
可以吃很多的橡筋肚，幾分鐘之內
吃完一餐飯，30幾個小時不眠不
休，一躺下就可以睡着，一起身就
可以馬上工作的銅皮鐵骨。
以前有朋友問我有什麼最驚險最
難忘的經歷？太多了。
有位第一胎在農村剖腹產的孕婦
足月正常來產檢，說早上有少少見

紅，還沒有子宮收縮，因擔心上次
是傳統的剖腹，遇上強勁子宮收縮
時有可能破裂而收入產房空腹待
產，她見自己未有腹痛便去買外賣
雞飯，正吃得津津有味，我叫她馬
上停止再吃，當時還是春天，她有
少許冒汗，按她腹部的舊疤痕輕微
痛，當時立即拿超聲波照，看到子
宮正在裂開，馬上剖腹產，麻醉科
醫生、兒科醫生在幾分鐘內準備就
緒，因產婦剛吃完飯不能做全身麻
醉只能做腰麻，而後者要一段時間
才達到麻醉效果，但刻不容緩，分
秒必爭，我們叫產婦忍一忍，當一
打開肚皮，BB居然已經在子宮外邊
的腹腔中，哭得很響，如果遲幾分
鐘後果不堪設想。
有位外籍產婦已經做了4次剖腹

產，今次第5次，因為言語不通無
做產前檢查，臨產才入醫院，過去
做過這麼多次手術，不可以試產只
能再度剖腹。一打開，子宮上血管
如同一條條蚯蚓，一個不小心就會
流血不止，幸好有驚無險，我在心
中暗暗地講不知道下一次誰做第6
次。唯有千叮萬囑叫她一定要做產
前檢查並且配好血，否則大出血是
沒有血輸給她。
產科醫生的壓力可想而知。兩條

生命在手，一般人只知道生BB是
開心事，他不知道這工作需要很多
醫務人員的守護。

醫生的壓力

中英劇團最近上演了一齣名叫
《穿Kenzo的女人》的原創音樂
劇，我在社交媒體上看到很多人

都去捧場。
其中一個原因，也許是這齣原創音樂劇由首

次圍讀至是次正式上演，竟然相距8年之久，令
大家很好奇，也很想支持。
《穿》劇在2013年圍讀，我也是觀眾席一

員。我對它沒有留下深刻印象，現時記得
的，只是演員不是像傳統圍讀劇本的方法
般，圍着一張大桌子一起閱讀劇本；亦不是
像現時常見的「讀戲劇場」般讓觀眾恍如在
現場「看」廣播劇的播音員在「咪高峰」前
七情上面地將劇本演繹出來。該次演出在一
個大型排練室進行，室內放着類似模特兒走
Catwalk的「天橋」，演員就在其上演出和唱
歌。
之後，一直沒有聽過此劇正式公演的消息。
據說它曾有機會在香港演藝學院的舞台上演
出，不過還是沒有成事。
這次，它在中英劇團的製作下，終於正式誕
生了。女主角穿上Kenzo的服裝，與一班演員
又唱又演3小時，是一個很大的挑戰。看得出這

班年輕的演員都很努力，觀眾亦很喜歡，是一
個成功的製作。
Kenzo公司應該更開心，因為中英劇團鋪天蓋

地地為此劇宣傳，每提一次劇名，Kenzo的名字
便被提一次，大收推廣之效。
《穿Kenzo的女人》本是《號外》的連載小
說，據說是上世紀七十年代的創作。我後知後
覺，九十年代初才接觸《號外》，故沒有閱讀
過這篇小說，只是偶爾聽過其名字。這次看
《穿》劇，知道了它的故事內容。
看此劇時，劇中的一些名字、內容和環境令
我的思緒不斷飄浮，返回那些早已逝去的歲
月。劇中多次提起朱江，提他在《小李飛刀》
的李尋歡、《書劍恩仇錄》的文泰來、《狂
潮》的霍子源，連《殺手．神槍．蝴蝶夢》的
神槍也提了，卻遺漏了他在《家變》演的詹柏
林。當然還有《強人》的雷博文和《抉擇》的
江諒生。
劇中提到Amigo餐廳時，又帶我到了另一

段回憶。曾經有5年的時間我每天上學時，
都經過這間位於黃泥涌道上的太陽餐廳——
它門前掛着一個巨型銅太陽飾物。到了少女
時代，終於首次走進了這間充滿神秘浪漫情

調的法國餐廳。
有一段很長的時間，名牌衣物、出入大酒
店、出席時裝展覽、與名人打交道是我工作的
一部分。換句話說，我曾在名利場中見識過。
《穿》劇令我想起當年很多衣香鬢影的情景，
以及很多人和事。十年人事幾番新，當年一班
班被稱為「靚人」的名利場中男男女女，不知
有多少仍在場中打滾。
雖然我沒有閱讀過《穿Kenzo的女人》，但
我認識錢瑪莉這個名字。我認識她不是因為她
是小說的主人翁，而是「她」是九十年代一本
女性雜誌的名字。我曾經與《錢瑪莉》的主編
曹慧芸熟稔，她的婚禮我也是座上客。我很喜
歡這位朋友，她漂亮友善，大方有禮，絕對不
是錢瑪莉的類型。我與她失去聯絡多年了，希
望她安好。
想起了《錢瑪莉》，上網搜索其資料，看到

了數張當年常見的面孔：琦琦、Janet Ma（馬
詩慧）和Dakki（翟燕萍）。她們都是香港的超
級名模，只要你翻過時裝雜誌，一定會見到她
們穿上華衣美服的照片。
因為《穿》劇，我以為早已忘記了的情景竟
然再度浮現眼前。

被錢瑪莉引起的回憶

母親兩個弟弟，兩種面相
不同版本；一個近歐洲人、
一個近南美洲人，稀奇麼？
兄弟姐妹長相有異，從來

無甚特別；兩位舅舅擁有不同面貌，着實
值得追究！
元朗，古鎮也，上千年前已有巿集，更
非單純新界第一古鎮，若從今天地域分
界，曾是深圳河兩岸中間的漁農貿易中
心。本名圓塱：圓代表完整、豐滿，塱則
是江邊、湖邊之低窪地帶；久而久之演變
成今天的「元朗」。本屬東莞，千百年來
自中原移居的北方移民逐漸放棄本來中原
話——客家話，取而代之以粵語分支東莞
話變奏，亦即深圳河兩岸鄉里普遍應用之
圍頭話。後從東莞分隔，深圳河兩岸取名
新安、爾後寶安，筆者童年小學手冊填寫
籍貫即為廣東寶安。
新界西北新田、錦田、八鄉、十八鄉、屏
山、廈村……以及深圳河北岸皇崗、福田、
沙頭（上、下沙），甚至南頭、蛇口一帶；
總的來說就是今天新規劃「大灣區」的后
海板塊，1949年新中國誕生之前，漁農貿
易以元朗為中心，皆上千年歷史。
鄧姓族譜記錄，祖先北宋年間已落戶元

朗，雖說千年，但在我們之前，早有不同
氏族扎根這片河海交界的魚米之鄉。例如
鄧姓族人始發的錦田，原名「岑田」，可
見原為岑姓氏族居於此間。不同年代，來
自五湖四海內地人在不同緣由下移居、落
戶南方一隅的元朗；一直有這種說法：未
有香港，先有元朗！
古鎮古村亦包含，距今不過一百多年前
出現的天水圍、南生圍、新生圍……全皆
英國人「租借」寶安深圳河南面一大片河
山，始出現於「新界」地圖。以上村莊的
特性，為來自海外而非內地的華裔，連結

本來鄉里來港共同開拓的新地標；用上開
拓，充滿商機發展的意味。
英國人租借新界，建設了前所未有與巿
區相連的公路，亦有具實質保安作用的警
隊；公路將貨物自新界（漁農產品）運至
巿區甚至遠洋碼頭、暢銷海外，警隊及一
應政府設施保障商貿民生安全。回不去大
陸偏遠兼充滿山賊的家鄉（例如華僑僑鄉
客家梅縣、大埔，四邑台山、開平）。
天水圍乃回流自北美洲的台山趙氏家族

購自鄧姓，設基圍捕蝦製蝦膏、蝦米、蝦
乾，種蠔得蠔油、蠔豉……海外華人，尤
其南方閩人、粵人必須之食材。南生圍屬
印尼歸僑潘氏。新生圍及加州花園一帶與
源自廣東上番禺，母親楊氏曾經旅居南美
洲厄瓜多爾的家族有關。
清末年間在那些需時3個月才抵達的遙遠

國度，何來華人婦女傳宗接代？只好與當地
婦女（以歐洲人及土著印加人混血兒為主）
通婚得子嗣。楊氏一族人口不算稠密，也有
族譜記錄，追究下來，定當搜出外祖父身材
極高挑面相歐羅巴，大舅一直被西方友人稱
為「東方保羅紐曼」，細舅及其兒子和我
家幼弟居洛杉磯期間，常被墨西哥人誤認為
同鄉。我的中學、大學、青少年時期居於印第
安人眾多的多倫多，也常被誤認為原住民，其
中奧秘，從元朗出發尋找，定可解開華人漂
流南美洲版本的「百年孤寂」。

從那裏來又往那裏去

美國的高超音速武器也落後了
美國的高超音速武器研發計劃在10

月21日再遭挫折，美國國防部證實，
由於一枚助推火箭出現問題，當天試
驗的高超音速滑翔飛行器（高超音速
武器重要部分）無法按照原定計劃發
射。這是美國繼今年4月試驗高超音
速武器計劃失敗之後的另一次打擊。

按照計劃，美國的高超音速滑翔飛行器由
一枚助推火箭發射到地球大氣層上層，然後
以音速5倍的速度（約每小時6,200公里）
滑翔至目標位置。
但這次試驗無法按照原定計劃完成。國防

部發言人戈曼稱，用來把滑翔飛行器加速至
超高音速度的助推火箭的部件失靈，致高超
音速滑翔飛行器不能發射。國防部和軍方人
員正對這次試驗進行分析和檢討，希望找到
助推火箭部件失靈的原因。
美國的助推火箭的部件失靈，說明了美國

的製造工業和技術工人並不過關。要生產合
格的火箭的部件，需要極為嚴格的冶煉金屬
的技術和高超的技術工人，使得合金的比例
配對、幾何圖形極為準確，在加工的過程
中，有關技術工人的各項操作要細緻和非常
準確，若果出現了瑕疵和精確度的失誤，有
關的部件面對着嚴苛的高溫和巨大的空氣衝
擊力，就會出現變形或者爆炸，特別是助推
火箭的引擎噴嘴，要承受3,000度的高溫和
巨大的噴射力量，很容易出現裂痕而爆炸。
中國的高超音速導彈，運用了錢學森的流

體力學理論，改變了長程導彈的飛行軌跡，
一般來說，長程導彈收線要用強大的推力火
箭，穿過了100公里的大氣層，然後在大氣
層更高的高空飛行，速度達到20倍音速，然
後通過拋物線的軌道上下飛行，重新返回大
氣層，攻擊地面的目標。

高超音速導彈則完全消滅了對手預測飛行
軌跡的機會，其速度大約是音速的5倍，在
大氣層之內作忽高忽低或者水平方向或左或
右飛行，讓對方的計算機沒有辦法計算出其
飛行軌跡，無法進行攔截。
錢學森彈道理論是，導彈進入大氣層後，

完全依靠大氣層內的氣動滑翔維持進一步飛
行，實現更大的射程，好像石頭打水漂一
樣，滑翔一段，升高一段，然後再回落一
段，又滑翔一段升高。這樣的好處是保持了
常規氣動飛行器的氣動控制和命中精度。在
精確制導時代，這樣的複合彈道更可以以彈
道導彈為運載工具，把常規的反艦導彈運送
到目標區，將其釋放，然後轉入常規的導彈
攻擊。中國的高超音速導彈的工程師，進一
步發展了錢學森彈道理論，就是中國的導彈
發射速度達到了音速9倍，軌跡不會超出大
氣層，並且在比較低的低空大約是離開地面
50公里好像打水漂一樣飛行，這樣就要求超
音速導彈的外形，不再是圓錐形，而是扁平
的圓錐形，並且設有尾翼和方向舵，一邊進
行滑翔，忽高忽低，同時也可以左轉彎右轉
彎，逐步降低高度，將要到達預定目標的上
空，突然垂直向下攻擊，急速襲擊目標。
一般來說，反導彈的導彈武器，其雷達不

能垂直90度捕捉頭頂的飛行目標，也不可能
短時間內作出反應，所以，美國的薩德導彈
系統，根本不可能反制中國的東風17高超音
速導彈系統。所以，美國的航空母艦如果駛
入了中國沿海的2,000公里範圍之內，就成
為了鐵棺材，有來無回。所以最近美國總統
拜登被記者問到是否會武力防衛台灣？拜登
竟說，Yes，美國承擔了義務，會使用武力
防衛台灣。
這可以說是夜行人吹口哨。倒是俄羅斯總

統普京點中了美國的死穴，說中國根本不需
要武力進攻台灣就可以解決問題，中國的經
濟發展太快了。這是說，到了2028年之
後，中國的總產值已經超越美國，美國還能
拿什麼來保衛台灣？
最好笑的是，《金融時報》10月20日發

布的一篇報道稱，中國曾在8月秘密測試高
超音速飛彈，飛彈最終落在偏離目標約32公
里處，沒有打中。中國外交部的例行記者會
上，發言人趙立堅則駁斥了這種說法，指出
此次試驗是一次例行的航天器試驗，用於驗
證航天器可重複使用技術。這是指出，中國
除了使用神舟太空船飛天到達天宮太空站，
目前還試驗可多次使用的太空穿梭飛機。
其實，中國早已經在2014年製造出了超
音速導彈。2017年10月份的中國中央電視
台特別節目《還看今朝─喜迎十九大》中介
紹了一款JF12激波風洞測試裝置，其內文說
明表示該風洞2008年就已經建造，可以吹
出9馬赫模擬風，溫度可達攝氏3,000度左
右，完全模擬高超音速狀態超過美國的7馬
赫風洞，箱汁位居世界第一，同時畫面中出
現一款非常類似坊間流傳WU-14外形的模
型正在洞中測試。
2019年10月1日，中華人民共和國成立
70周年國慶閱兵式上，東風-17彈道飛彈公
開亮相，其高超音速彈頭令人驚歎。東
風-17射程介於1,800至2,500公里，是專門
用於攻擊先進飛彈防禦系統的飛彈，也是全
球首款搭載高超音速彈頭的彈道飛彈。另
外，在飛彈方隊中，東風-100巡弋飛彈也是
首次公開。該飛彈性能較東風-10A更強，被
指亦使用高超音速技術。《金融時報》記
者，實在太過水皮了，連陳舊的新聞也不知
道，就夠膽亂作新聞。
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